

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 13 al 19 de noviembre 2024 / No. 46/2024)

Economistas evalúan la probabilidad de una reducción de deuda nacional EE.UU. Una reducción de la deuda pública estadounidense es ahora poco probable y las promesas de Trump, recién elegido presidente, agravarán la llamada brecha de liquidez en el presupuesto estadounidense, indican expertos consultados por Sputnik. No obstante, agregan que, bajo su mandato, el ritmo de crecimiento de la deuda podría disminuir.

La deuda pública del país norteamericano superó la marca de los 36 billones de dólares el 15 de noviembre, destaca el Us Debt Clock, un servicio que capta el crecimiento de la deuda en tiempo real.

El Fondo Monetario Internacional (FMI) constata retraso de grandes empresas europeas en relación con las de EE.UU. El organismo advierte de que en Europa hay un déficit de empresas jóvenes con alto crecimiento y sobreabundancia de pequeñas empresas maduras de bajo crecimiento.

La economía europea lleva bastantes años perdiendo la carrera de la productividad y, en consecuencia, de la competitividad de sus empresas con EE.UU. y China. Y eso está muy vinculado con la falta de innovación de las grandes empresas europeas, que invierten bastante menos que las estadounidenses en investigación y desarrollo (I&D). Esto se ve en un sector con claridad, la tecnología: en los últimos 20 años la inversión de las firmas norteamericanas ha crecido un 40%, "mientras que en las europeas se ha mantenido constante", señala un breve informe del FMI que diagnostica los males de la UE para acabar planteando una solución muy similar a la que ponen sobre la mesa los informes de Enrico Letta y Mario Draghi: ahondar en el mercado único para que este gane tamaño y con él, el sector privado europeo.

Rusia impone restricciones a exportaciones de uranio a EE.UU. Rusia impuso restricciones temporales a la exportación de uranio enriquecido a EE.UU., informó el servicio de prensa del gabinete de ministros.

En la notificación publicada por Sputnik, se especifica que están exentos de la aplicación del decreto, los suministros bajo licencias individuales del Servicio Federal de Control Técnico y de Exportaciones. Igualmente añade que se trata de la exportación de uranio enriquecido a la nación norteamericana en el contexto de acuerdos de comercio exterior celebrados con personas registradas en la jurisdicción de EE.UU. Se precisa que la decisión fue tomada por orden del presidente Vladimir Putin, en respuesta a restricciones impuestas por Washington.

Banco de Japón evalúa subida gradual de tipos de interés. El aumento gradual de los tipos de interés de referencia a corto plazo es una medida estudiada por los expertos del Banco de Japón (BoJ), comentó el gobernador de esa entidad, Kazuo Ueda. Durante un foro financiero y económico con líderes empresariales efectuado

en la ciudad de Nagoya, el funcionario defendió esta aplicación basada en las mejoras en la economía nacional y los precios, lo cual facilitaría el crecimiento económico a largo plazo y una estabilidad de los precios.

Ueda habló de ajustar gradualmente el grado de flexibilización monetaria en línea con la mejora de la actividad económica y aseguró que los precios llegarían a una estabilidad sostenible y estable.

Gastos mundiales en importación de alimentos subirán en 2024. Los gastos mundiales en importación de alimentos subirán un 23 por ciento en 2024 para superar los dos billones de dólares, indican pronósticos de la FAO a la luz hoy del debate climático internacional.

Las cifras denotan que las variaciones extremas del clima y los conflictos están poniendo en jaque los sistemas alimentarios, sostiene la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) en su informe bianual. Por ejemplo, los precios del aceite de oliva, cuya producción decreció a causa de las altas temperaturas, aumentaron al triple en dos años. En el caso del cacao, los valores de venta se dispararon a principios de 2024 en casi cuatro veces en relación con la media de 10 años; los del café crecieron alrededor del doble y los del té están un 15 por ciento por encima de los niveles a largo plazo, alertó la fuente.

La Comisión Europea (CE) prevé un repunte de la eurozona y advierte del proteccionismo de EE.UU. El crecimiento económico de la zona euro repuntará en 2025 y 2026 y la inflación se ralentizará, según pronosticó el viernes la CE, pero advirtió de que una política comercial proteccionista de EE.UU. bajo el Gobierno de Trump podría ser "extremadamente perjudicial".

El presidente electo de EE.UU., que asumirá el cargo el 20 de enero de 2025, ha lanzado la idea de imponer un arancel del 10% o más a todos los bienes importados a EE.UU., que es el principal socio comercial de Europa.

"El nivel de integración entre nuestras economías es tal que las relaciones comerciales entre la UE y Estados Unidos son una fuerza económica y política estabilizadora", dijo en rueda de prensa el comisario europeo de Asuntos Económicos, Paolo Gentiloni. "Y en este contexto, un posible giro proteccionista de la política comercial estadounidense sería extremadamente perjudicial para ambas economías", añadió.

Transición energética y la paradoja de las materias primas. Minerales esenciales para la transición energética mundial están en minas de países subdesarrollados que, a menudo, ni reciben los beneficios de la comercialización ni los provenientes de las tecnologías limpias, reiteró hoy la ONU.

Vemos a los países en desarrollo relegados al fondo de las cadenas de valor, mientras otros se enriquecen con sus recursos", lamentó el secretario general de la

Organización de las Naciones Unidas (ONU), António Guterres, en la conferencia climática COP29, que sesiona en Bakú, la capital de Azerbaiyán.

La demanda de minerales para producir vehículos eléctricos y paneles solares no puede "desencadenar una estampida de codicia", remarcó el funcionario, citado por la Oficina de ONU en Ginebra. A juicio del organismo, las naciones en desarrollo dotadas de ricos recursos naturales, podrían tener una gran oportunidad de generar prosperidad y eliminar la pobreza de forma sostenible, a partir de las exigencias planteadas por modernas tecnologías en expansión.

Crecen las tensiones por la financiación climática en la COP29: "Sin números, no hay ambición". La primera semana de la cumbre COP29 en Bakú terminó con frustración por la falta de avances en la cuestión clave de la financiación de la transición energética y la adaptación al cambio climático en los países en desarrollo. Aparte de un primer acuerdo intergubernamental sobre un sistema mundial de créditos de carbono, la falta de otros avances importantes en la conferencia de la ONU sobre el clima, COP29, fue "desconcertante" para Clare Shakya, jefa global de clima en The Nature Conservancy.

"El ritmo de las negociaciones en la primera semana me recuerda cómo nos sentíamos en las COP climáticas antes de que el Acuerdo de París revitalizara estas conversaciones de la ONU", dijo Shakya. La activista climática se refería a las dos décadas que precedieron al momento decisivo de París en 2015, que terminó en un acuerdo para "esforzarnos por" limitar el calentamiento global a 1,5°C.

Cumbre del G20 advierte de "altísimos niveles de aranceles" que afectan el comercio. Este lunes 18, el G20 comenzó la jornada con un llamado de atención a las amenazas globales que se perciben en el comercio internacional por los excesivos niveles arancelarios. Los gobiernos de todo el mundo continuaron añadiendo restricciones a las importaciones en 2024 (según datos hasta mediados de octubre), mientras que muchas restricciones a las exportaciones de alimentos y fertilizantes a raíz de la invasión rusa de Ucrania han sido retiradas, dice el reporte respaldado por la Organización Mundial del Comercio, OMC.

"Los gobiernos se han vuelto más escépticos sobre los beneficios del comercio internacional en la última década" alertan en el G20, mientras suben los aranceles. Todo esto ocurre mientras se alista para su segundo mandato como presidente de Estados Unidos, Donald Trump, quien ha expresado su deseo de aumentar los aranceles sobre las importaciones de una amplia gama de países.

La OMC dijo que los miembros del G20 han impuesto 91 medidas que restringían el comercio, la mayoría de las cuales estaban dirigidas a las importaciones. Como resultado, la proporción total de importaciones mundiales cubiertas por restricciones aumentó a 9,4% desde 9,1% en el año hasta octubre de 2023.

Ranking de inflación en Latinoamérica en 2024. Los países de América Latina continúan dando pelea contra el aumento de precios, con resultados disímiles:

Argentina viene logrando una fuerte desaceleración, pero no deja de ser el país del mundo en el que más suben los precios (193% de inflación interanual y 107% de inflación acumulada hasta octubre de 2024), mientras que El Salvador, Panamá y Costa Rica terminaron los últimos dos meses con deflación interanual (El Salvador: -0,08% interanual (deflación) y -0,54% acumulada; Panamá: -0,3% interanual y 0,9% acumulada. Costa Rica: -0,79% interanual y -0,57% acumulada). En lo que refiere a las dos principales economías de la región, Brasil y México, casualmente, cerraron octubre con el mismo valor de inflación interanual: 4,76%. Y otra coincidencia fue que en ambos casos el mercado preveía un nivel ligeramente inferior (4,72% en los dos).

Petróleo. El martes 19, el Brent cotizaba en el ICE de Londres a 73,43 USD (+1,56 y +2,1% que el pasado martes 12), en tanto que el WTI lo hacía en el Nymex de Nueva York, a 69,63 USD (+1,54 USD y +2,26%). De modo que en la semana, contrario a la semana anterior, se evidencia nuevamente una tendencia alcista en los precios, bajo los efectos combinados de la débil recuperación de la economía china y de las previsiones de la contracción de la oferta por parte de la OPEP.